



PRÉSIDENCE FRANÇAISE 2026  
DE LA CONFÉRENCE DU RHIN SUPÉRIEUR

PRIORITÉS

Inscrite dans la continuité des travaux engagés, la présidence française 2026 de la Conférence du Rhin supérieur s'articule autour de trois axes et encourage les synergies entre les différents groupes de travail.

Au-delà de ces priorités, l'anniversaire des 30 ans du Secrétariat commun de la CRS fera l'objet en 2026 d'une valorisation de ses réalisations majeures et de son rôle.

### 1. Développer la résilience

- En matière de gestion de crise, **l'échange entre les acteurs de la sécurité civile** est essentiel, au-delà des frontières. Le partage des calendriers d'exercices de sécurité civile contribue à cette dynamique. Le symposium trinational prévu le 19 septembre 2026 à Kehl constituera un moment privilégié pour les forces d'intervention des trois pays.
- **Le projet Interreg de lutte contre les feux de forêt**, porté par le SIS 68 et mobilisant plusieurs membres de la Conférence du Rhin supérieur, vise la montée en compétence et le développement d'une culture commune dans la lutte contre les feux d'espaces naturels, ainsi que l'acquisition d'équipements mutualisés.
- La résilience du territoire passe par la protection de ses ressources, en particulier la **ressource en eau**, et est au cœur de divers projets Interreg Rhin supérieur dont le suivi et la valorisation en 2026 devra permettre de tracer des stratégies partagées à moyen et long terme.
- En matière d'énergie, la stratégie climat et énergie permettra de renforcer la coopération visant à sécuriser la souveraineté énergétique. La **géothermie** fera l'objet d'une attention particulière, notamment à travers un projet Interreg, avec un accent mis sur le partage d'informations et de données et la construction de partenariats entre acteurs issus des mondes universitaire, industriel et scientifique.

- Le partage des connaissances et des protocoles de prise de décision doit permettre **une meilleure compréhension mutuelle des sujets en santé humaine, animale et végétale** (épidémiologie, peste porcine africaine, scarabée japonais, pollution par les PFAS et les produits phytosanitaires). Ces travaux auront vocation à mobiliser plusieurs groupes de travail. Une attention particulière sera portée à poursuivre les travaux visant à faciliter l'**accès transfrontalier aux soins**.
- La sécurité des systèmes informatiques étant un enjeu essentiel d'une société toujours plus numérique et interconnectée, la mise en réseau des acteurs de la **cybersécurité** et l'identification de pistes d'actions communes doivent contribuer à accroître la résilience face au risque cyber.

## 2. Améliorer le cadre de vie

- **Le Projet de territoire Rhin supérieur**, adopté lors du Comité directeur du 16 mai 2025, constitue une source d'inspiration pour l'aménagement d'un territoire qui ne s'arrête pas aux rives du Rhin. L'année 2026 sera consacrée à faire vivre ce document, en mobilisant les acteurs intervenant dans la gestion de l'espace. À travers ce projet, il s'agit de trouver un équilibre entre sobriété foncière, continuité écologique et développement territorial, dans une logique de coopération transfrontalière et de durabilité.
- Le projet Interreg StatRhena, dédié au développement d'un portail de données statistiques, sera à mi-parcours en 2026 et devra fournir un point d'étape aux membres du Comité directeur. **La comparabilité des données** apparaît en effet essentielle à la prise de décision et à la bonne information des habitants en région frontalière, notamment pour mieux appréhender la réalité des flux en matière de soins.
- Il est suggéré de renforcer les filières courtes, afin de **favoriser l'alimentation locale dans la restauration collective**.
- Plusieurs projets structurants visent actuellement à **améliorer la mobilité des passagers et l'organisation de la chaîne logistique** à l'échelle du Rhin supérieur, notamment le développement du fret le long du Rhin, le développement des liaisons Bâle - Mulhouse - Strasbourg / Paris et le développement des transports dans l'aire d'influence de Strasbourg. À cet égard, le suivi des projets clés en matière de transports et le cycle de séminaires sur les mobilités initié en 2023 est appelé à se poursuivre avec l'appui du GT Politique Régionale des Transports.
- Un intérêt particulier est porté aux questions de **navigabilité sur le Rhin** et au **développement des ports de l'axe rhénan**.

## 3. Renforcer la coopération éducative, culturelle et sportive

- Le deuxième Comité directeur 2026 sera consacré au **bilinguisme**, afin que les délégations puissent échanger de manière approfondie sur cette thématique.

- Des pistes et actions concrètes visent à **renforcer la coopération transfrontalière en formation initiale et continue** : échanges d'heures de service pour les enseignants du Rhin supérieur, développement des programmes de mobilité pour la formation professionnelle, finalisation de la mise en place de l'apprentissage transfrontalier et examen de son étendue à l'enseignement supérieur.
- **L'intensification des échanges entre les professionnels de la culture** est encouragée, notamment à travers le projet « ACTO - Union de Théâtre Intercommunale du Rhin supérieur » visant à renforcer la mise en réseau des artistes du Rhin supérieur et à les former, ainsi que la poursuite du projet « Labor à 3 » Le Forum Culture continuera en parallèle ses travaux en mettant l'accent sur les réseaux transfrontaliers et les programmes de soutien.
- La présidence française 2026 de la Conférence du Rhin supérieur soutient **le développement de la pratique sportive féminine** et encourage l'organisation d'une **nouvelle rencontre trinationale sous la forme d'un tournoi ou d'un camp sportif**. Elle salue l'organisation d'un tournoi du Rhin supérieur en basketball et continue de s'engager pour l'interconnaissance entre acteurs sportifs, l'inclusion par le sport et la résolution des obstacles réglementaires et administratifs.
- **Le soutien à la jeunesse** passera notamment par l'organisation d'un forum trinational visant à la sensibiliser aux enjeux actuels et à encourager sa participation au débat démocratique.